



Reseña histórica de la biblioteca del Policlínico Universitario "Luis E. de la Paz Reyna". Yara

Historic review of the library of the University Poly-Clinician Luis And of the Paz Reyna. Yara.

Blanca Anisia Gainza González,¹ Dania Gisela Rodríguez Elias,² Graciela Rafaela Hernández Ramírez,³ Shania Herryman Guerrero,⁴ Oleidis Núñez Leyva.⁵

1. Lic. Gestión de la Información en Salud. Asistente Policlínico Docente "Luis E. de la Paz. Yara. Granma. Cuba.

2. Lic. en Psicología. MSc en Longevidad. Profesor Asistente Policlínico Docente "Luis E. de la Paz. Yara. Granma. Cuba.

3. Especialista de Segundo Grado en Medicina General Integral. Máster en Medicina Bioenergética. Asistente. Policlínico Docente "Luis Enrique de la Paz Reina". Yara. Granma. Cuba.

4. Lic. Gestión de la Información en Salud. Policlínico Docente "Luis E. de la Paz. Yara. Granma. Cuba.

5. Lic. Gestión de la Información en Salud. Policlínico Docente "Luis E. de la Paz. Yara. Granma. Cuba.

Correspondencia: bgainza@infomed.sld.cu

RESUMEN

Las bibliotecas son una realidad consolidada a lo largo de más de cuatro mil años de historia, que discurre paralela a la escritura y el libro. Con el objetivo de describir la historia de la Biblioteca del Policlínico Docente "Luis E. de la Paz Reyna" durante el año 2012-2017. Se realizó un estudio descriptivo observacional de corte longitudinal, de la biblioteca del Policlínico Universitario "Luis E. de la Paz Reyna". Yara. Granma. Se rememoran los inicios de creada la misma y la labor desempeñada durante este período. Se analizan las siguientes variables: años de creada, usuarios potenciales, servicios prestados, tipos de biblioteca, tipo de estantería, diversidad de los fondos documentarios, categoría de usuario, logros; así como su funcionamiento y estructura de la misma; hasta la actualidad. Como método general se tuvo en cuenta el dialéctico-materialista y se usaron métodos empíricos como la entrevista. Los métodos teóricos usados fueron: histórico-lógico y análisis-síntesis así como el análisis de documentos históricos. La confección de una reseña histórica del local y su nombre. El análisis documental clásico y la revisión bibliográfica son los métodos empleados y la fuente de obtención de los datos, a través de entrevistas realizadas a los trabajadores de la información y a usuarios fundadores de la unidad de Asistencia Médica que aportaron relatos y anécdotas. Se llegó a la conclusión que precisar la historia de este inmueble y

la del hombre que lleva su nombre constituye una fuente de conocimientos históricos para sus trabajadores, estudiantes y la comunidad.

Palabras clave: Reseña histórica, centros de información, historia, sistema de información en salud.

ABSTRACT

Libraries are a strengthened reality to I deliver it of quite a few years of history, that you deliberate parallel to the writing and the book. For the sake of describing the history of the Library of the Teaching Poly-Clinician Luis And of Peace Reyna during the year 2012-2017. Longitudinal, library court's observacional of the University Poly-Clinician accomplished a descriptive study itself Luis And of the Paz Reyna. Yara. Granma. They remember the beginnings of once the same and the work performed during this period was created. They examine the following variables: Years of created, potential users, services rendered, types of library, type of shelving, diversity of the funds documentaries, user's category, achievements; As well as his functioning and structure of the same; To the present time. As the materialistic dialectician had general method himself in account and empiric methods served the purpose of the interview. The theoretic used methods matched: Historic logician and analysis synthesis as well as the documentary analysis historic. The confection of a historic review of the premises and his name. The documentary classical analysis and the bibliographic revision are the used methods and the source of obtaining of the data through interviews accomplished to the workers of the information and to founding users of the unit of Medical Attendance that stories and anecdotes contributed,. It took place to the conclusion that to specify the history of this real estate property and give it the man that carries his name constitutes a source of historic knowledge for his workers, students and the community.

Key words: Historic review, centers of information, history, information system in health.

INTRODUCCIÓN

Las bibliotecas son una realidad consolidada a lo largo de más de cuatro mil años de historia, que discurre paralela a la escritura y el libro¹.

Los grandes médicos de todos los tiempos ponen de manifiesto su gran interés intelectual a través de sus bibliotecas, lo cual pasa más allá de los linderos de la Medicina.

En el contexto internacional, se observa tanto la creación de una potente infraestructura de comunicación mundial como un tránsito acelerado de la información en papel al soporte electrónico. Para Cuba, un país del Tercer Mundo con logros de salud que compiten con los más desarrollados, constituye un requisito indispensable el establecimiento de una red nacional que sustente la comunicación entre los profesionales de la salud y de una Biblioteca Virtual que

permita la utilización de los recursos de información de forma compartida por parte de todos sus usuarios².

La Medicina Comunitaria en nuestro país ha obtenido importantes logros y resultados a partir de 1984, año en que se estableció el modelo de atención del médico y la enfermera de la familia³.

La biblioteca de esta prestigiosa institución surge dos años más tarde de la fundación de la unidad de asistencia médica (Policlínico Universitario "Luis E. de la Paz Reyna", que surgió el 3 de septiembre del año 1991, como obra de la residencia de especialidades médicas en Medicina General Integral(MGI) que en su inicio fue de corte comunitario convirtiéndose en docente con el surgimiento de nuestra unidad de información.

Lo antes expuesto motivó a la autora declarar como objetivo: Describir la historia de la Biblioteca del Policlínico Docente "Luis E. de la Paz Reyna" para favorecer el conocimiento y desarrollo de la cultura histórica en los estudiantes y la comunidad del municipio de Yara.

DESARROLLO

Las bibliotecas han desempeñado igualmente un papel fundamental desde tiempos pasados, si se tiene en cuenta que en las primitivas bibliotecas halladas en los templos del Antiguo Egipto se han desenterrado importantes papiros dedicados a esta rama de la ciencia⁴.

La información constituye el principal recurso de cualquier organización o disciplina y, de hecho, es la base donde descansa la cultura de la humanidad, que va a estar dada por las diferentes características de cada usuario.

La biblioteca fue ubicada en la segunda planta de dicha institución, con un departamento(librero) muy pequeño; de un local de 5 metros de largo por 4 de ancho, con una estantería cerrada, con una oficina que constituía el departamento de información, el recurso humano estuvo formada por una secretaria del director, quien tuvo el honor de llevar el departamento de información científica médica de esta Institución de Salud, nombrada Blaza Garcés Maceo, quien laboró en la misma tres años llevando también el departamento de secretaría del director y luego se trasladó hacia la CTC Municipal.

En el año 1991, se incorpora a la unidad de información la Técnica en bibliotecología médica, recién graduada de la Escuela Nacional de Bibliotecología Médica "María Cabrales", Técnico Blanca Anisia Gainza González, quien se mantiene activa hasta nuestros días, con 27 años de experiencia profesional, ya que en el año 2009 es graduada de Licenciada en Tecnología de la Salud en Gestión de la Información en Salud.

En septiembre de 1989, bajo la orientación certera del Comandante en Jefe Fidel Castro se dio inicio al Plan del Médico de las 120 familias en nuestro municipio, con 12 médicos recién graduados de la Facultad.

En el año 2006 la biblioteca es trasladada hacia la parte derecha de la segunda planta con un departamento de gran amplitud y estructurada por una sala de lectura con estantería abierta y una sala de navegación para el servicio de búsquedas de información.

Usuarios potenciales.

En sus inicios la unidad de información contaba con solo de 329 trabajadores de la salud, hasta el día 30 de diciembre del año 2017 en que se describe la reseña histórica, contamos con 895 usuarios potenciales, de los cuales existe una variadas categorías de usuarios de diferentes especialidades médicas entre ellos:

Por ciento de Doctores (o equivalente, según reglamento), Master y Especialistas con que cuenta la carrera.

El claustro cuenta con un total 33 profesores, de los cuales 4 ostentan el título de especialista en segundo grado que representa 12,1% y son Máster 17 para 51,5%.

La categoría de investigador Auxiliar 1, para 3,0%

La categoría de investigador Agregado la posee 1, para 3,0 %.

La categoría de Aspirante a Investigador 1, para 3,0%

En su total la categoría de investigador equivale a un 9,0%

Categorización de los profesores.

La composición del claustro en cuanto a categorías docentes se resume como sigue: 1 auxiliar, 19 asistentes y 13 instructores.

Resumen del Claustro de la carrera por Categorías Docentes y Científicas.

Categorías	No.	%
Especialistas de segundo grado	4	12,1
Máster en ciencias	17	51,5
Especialistas de primer grado	26	78,7
Categoría Investigador Auxiliar	1	3,0
Categoría Investigador Agregado	3	9,1
Auxiliar	1	3,0
Asistentes	19	57,5
Instructores	13	39,3

Fuente: Base de datos. Profesores.

Resumen del Claustro de la carrera por Maestrías

Maestría	No.	%
Genética	2	6,0
Urgencias médicas	1	3,0

Enfermedades infecciosas	5	15,1
Atención Integral a la mujer	2	6,0
Medicina Bioenergética y Natural	1	3,0
Atención Integral al Niño	5	15,1
Longevidad Satisfactoria	1	3,0
Total	17	51,5

Fuente: Base de datos. Profesores.

RESULTADOS EN LA FORMACIÓN DE LOS RESIDENTES.

Durante la etapa 2012 - 2017, nuestra FUM ha graduado 100 Especialistas de MGI, distribuidos como sigue:

Residentes graduados por la FUM 2012-2017.

NO	ESPECIALIDAD	2012	2013	2014	2015	2016	2017
1	Medicina General Integral	34	18	18	30	29	16

Comportamiento de la matrícula durante los cursos 2012-17.

Curso	1er año		2do		3ro		4to		5to		6to		TOTAL	
	MI	MF	MI	MF	MI	MF	MI	MF	MI	MF	MI	MF	MI	MF
2012-13	16	15	-	-	-	8	8	8	9	9	16	9	49	49
2013-14	18	18	17	16	10	9	7	7	9	8	8	8	69	66
2014-15	25	25	16	16	19	19	11	11	7	8	9	9	87	88
2015-16	-	-	26	27	19	18	19	18	10	10	7	7	81	80
2016-17	-	-	-	-	42	42	17	17	18	15	13	11	90	85

Servicios.

Las necesidades de información como medio de instrucción son reconocidas desde tiempos remotos, razón por la cual resulta indispensable crear un mecanismo intermedio para gestionarla sobre la base de las demandas individuales y colectivas⁵. El avance de la ciencia y la técnica, ha permitido que los servicios de información tengan cada día mayor relevancia entre nuestros profesionales.

Durante los primeros años en nuestra unidad de información, se brindaron servicios múltiples tales como: préstamos en todas sus modalidades con la creación del fichero kardex para revistas, educación a usuarios, búsquedas bibliográficas de forma manual en los fondos documentarios y otros que eran tramitadas a otras bibliotecas médica de la

provincia.

Para el año 2005 nuestra biblioteca abre nuevos horizontes y se crea una visión mayor, dando inicios a los servicios de Internet, mensajería electrónica, búsquedas bibliográficas automatizadas a través de las diferentes bases de datos de literaturas médicas y catálogos en líneas, tanto nacionales como internacionales, que permitió ampliar el nivel de conocimientos de trabajadores de la información, así como los de los profesionales de la salud, que se puede considerar como la segunda etapa en el desarrollo de esta; y así surgen nuevos servicios, como los productos informativos.

Estas proyecciones enfatizan el papel preponderante que ocupan las TIC en la sociedad actual y la necesidad de compartir la información y el conocimiento entre el personal de la salud en función del fortalecimiento de la organización, la comunicación social y divulgación, la producción de publicaciones científicas y técnicas, medios audiovisuales, multimedia y *software*, programas educativos en televisión, así como servicios de redes de comunicación⁶.

Recursos humanos.

Las proyecciones estratégicas para la salud pública cubana hasta el año 2020, reconocen que el capital humano constituye la mayor fortaleza del Sistema Nacional de Salud y que su formación, preparación y superación continuada constituyen tareas priorizadas en todas las instituciones del sector.

La Filial Universitaria Municipal "Luís Enrique de la Paz" de Yara con una historia de más de 20 años dedicados a la formación de recursos humanos para el sector de la salud, con resultados, reconocimiento e impacto en la comunidad.

En los recursos humanos, nos hemos fortalecidos. En el año 2005, hubo un gran incremento en la formación de este personal, al contar en nuestro departamento con profesionales de esta disciplina: 5 técnicos y en el año 2010 hasta 2014 habían formados 4 licenciados en Gestión de la Información, lo que indudablemente se fortalece la red de bibliotecas y con ella la nuestra; al contar con profesionales de la información. Actualmente laboran en dicho departamento 3 profesionales de la información, de ellos 3 licenciados en Gestión de la Información en salud , 1 con categoría de diplomante en Gestión de la información en salud e Investigador Agregado.

Colección.

Los fondos documentarios, eran variados, pero muy pobre, en sus inicios, se poseían las literaturas médicas, publicaciones seriadas y los libros, al iniciar la actividad docente esta se fue enriqueciendo al incorporar nuevos títulos tanto de libros, folletos, tele clases, tesis, boletines, tanto impresos como en formato digital, dando origen a una biblioteca de forma híbrida, constituyendo un vehículo eficaz para la formación de los profesionales

involucrados en la política de superación docente científica e investigativa y para el fortalecimiento y desarrollo de la salud pública en la provincia. Múltiples son las estrategias aplicadas (de información, comunicación y adiestramiento) en función de brindar mejores servicios a los usuarios, consistentes en proporcionarles las herramientas necesarias para que puedan conocer las importantes fuentes de información que se atesoran en los fondos documentarios de cualquier biblioteca médica, así como las diferentes bases de datos biomédicas, que nos proporciona el uso de las nuevas tecnología.

Algunos de sus logros.

Con el esfuerzo y la abnegación de la información, hoy la Biblioteca híbrida, mantiene la condición de Colectivo Moral, cuenta con 1 proyectos de investigación el cual promueve como facilitadora de un proyecto de Alfabetización informacional (Alfin) brinda los servicios de excelencia en la salud, el incremento de la superación de sus trabajadores, la actividad capacitante y el apoyo a la docencia de los estudiantes de pregrado y postgrado. La inclusión de las tecnologías en la actividad de la biblioteca, con personal más preparado y mayores oportunidades en este sentido, así como con enfoque de la gestión hacia la aplicación de la dirección estratégica demostrando la existencia de profesionales de la salud que brindan todo su empeño a la actividad científico-informativa.

CONCLUSIONES

Los autores de esta investigación plantean que resulta imprescindible que las nuevas generaciones de profesionales de la salud incorporen este conocimiento a su acervo cultural. El legado de nuestros antecesores en el ejercicio de la noble profesión que hemos seleccionado constituye un referente insustituible para nuestra formación de valores tales como la responsabilidad, la consagración al estudio, superación sistemática y el apego a los principios de la ética médica.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Céspedes Z. Criterios e indicadores para evaluar las bibliotecas digitales. ACIMED [Internet]. 2006 Dic [citado 2019 Sept 29] ; 14(6): . Disponible en:http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1024-94352006000600004&lng=es.
2. Rivera Ruano AF, Jiménez Arango PA. La biblioteca pública departamental "Jorge Garces Borrero" de Santiago de Cali. Orígenes, ideas y prácticas bibliotecarias en la década del cincuenta. Santiago del Cali: Universidad del Valle; [Internet]. 2014. [citado 29 de

septiembre del 2019];, Disponible en:
<http://bibliotecadigital.univalle.edu.co/bitstream/10893/8118/1/CB-0516755.pdf>

3. Noa Legrá M, Muguercia Llácer MC, Durán Morgado D, Parra Castellanos MC. Motivos y representaciones de los usuarios de hoy en las bibliotecas de salud del municipio Baracoa, Guantánamo. Rev Inf Cient. [Internet]. 2015 [citado 29 de septiembre del 2019];, ; 91(3):96-106. Disponible en: <http://revista.gtm.sld.cu/index.php/ric/article/view/751/842>
4. Marlene Jiménez Dumet M, Salas Benavides A, Speck Montero, Casero Savigne I, Lamothe Cardona S. Reseña histórica de la biblioteca del Policlínico Universitario "4 de Abril" de Guantánamo. Rev Información Científica 2013; 78(2)
5. Pérez Matos Nuria Esther, Remigio Montero María del Carmen. Archivología, bibliografía, bibliotecología y ciencias de la información: ¿todas para una o una para todas?. ACIMED [Internet]. 2007 Feb [citado 2019 Sept 29] ; 15(2): . Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1024-94352007000200003&lng=es.
6. Linares Columbié Radamés. La Bibliotecología en dos tiempos. Rev. cuba. inf. cienc. salud [Internet]. 2015 Dic [citado 2019 Sept 29] ; 26(4): . Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2307-21132015000400004&lng=es.
7. Pereda Rodríguez Yoelys, Santiesteban González Diarelys, Madera Chirico Roberto, Dot Pérez Licet, Díaz Calzada Marvelia. Policlínico Universitario "Luis Augusto Turcios Lima": reseña histórica. Rev Ciencias Médicas [Internet]. 2014 Ago [citado 2019 Sept 29] ; 18(4): 671-681. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1561-31942014000400013&lng=es.
8. Armenteros I, Cárdenas L. Encuentro Nacional Bibliotecológico "Adelina López Llerandi" in memoriam". Rev cub inf cienc salud [Internet].2013 [citado 29 de septiembre del 2019]; 24 (2). Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2307-21132013000200010&lng=es&nrm=iso&tlng=es
9. González MC, Santana S. Reingeniería de procesos y servicios en biblioteca de la Facultad de Ciencias Médicas "Gral. Calixto García Íñiguez". Rev cub inf cienc Salud [Internet]. 2013 [citado 29 de septiembre del 2019]; 24 (3) Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2307-21132013000300009&lng=es&nrm=iso&tlng=es
10. Noa Legrá M, Muguercia Llácer C, Durán Morgado D, Parra Castellanos MR. Motivos y representaciones de los usuarios de hoy en las bibliotecas de salud del municipio Baracoa, Guantánamo. Rev Inf Cient. [Internet]. 2015; [citado 29 de septiembre del 2019]; 91(3):96-106. Disponible en: <http://revista.gtm.sld.cu/index.php/ric/article/view/751/842>
11. González Santos O, Matos Hidalgo I. La biblioteca universitaria en Cuba, periodización de

- su desarrollo y tendencias actuales. ACIMED [Internet]. 2012 Mar [citado 2019 sept 29]; 23(1): 59-72. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1024-94352012000100006&lng=es
12. Vega Jiménez Junior. Breve reseña histórica del Colegio Médico de Cárdenas. Rev. Med. Electrón. [Internet]. 2012 Dic [citado 2019 Sept 29];34(6):728-40.Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1684-18242012000600012&lng=es
13. Giacomantone OA, Suárez IB, Vitale A. Sociedad Médica de la Plata 1910 - 2010. Su historia: Homenajes a sus socios fundadores e integrantes de sus comisiones directivas en su Primer Centenario. Su Primer Presidente. [Internet] 2010 [Citado 2019 Sept 29]. Disponible en: <http://www.semip.org/wp-content/uploads/2010/11/Sociedad-M%C3%A9dica-de-La-Plata-19101.pdf>
14. Acosta Mendoza DR, Mayor Guerra E, Castillo Asensio I, Díaz Ferrer L. Utilización de las bases de datos biomédicas en la Biblioteca de la Facultad de Ciencias Médicas No. 1 de Santiago de Cuba. MEDISAN [Internet]. 2011 Ene [citado 2019 Sept 29] ; 15(1): 82-86. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192011000100011&lng=es.
15. Malberti Riveros MA, Elida Beguerí G. Reglas de Asociación con los datos de una biblioteca universitaria. Revista Cubana de Ciencias Informáticas [Internet]. 2015[citado 29 de septiembre del 2019]; 9(4), 30-45. de http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2227-18992015000400003&lng=es&lng=es.